
  

  

      

EDITORIAL 

18-07-2025 

Los Ángeles, viernes 18 de julio de 2025 

El debate sobre la eliminación de la UF 
Lainiciativa parlamentaria para eliminarla Unidad de 

Fomento (UF) como mecanismo de reajuste ha reabierto el 
debatesobrelaidoneidad de losinstrumentos económicos 
que regulan el desarrollo. 

Los diputados Daniella Cicardini y Daniel Manou- 
chehri, autores del proyecto, han puesto sobre la mesa 
el impacto de los reajustes automáticos sobre los presu- 
puestos familiares. Sin embargo, el asunto requiere de 
una discusión eminentemente técnica. 

La economista Cecilia Cifuentes cuestiona la premisa 
central de la iniciativa parlamentaria, al señalar que el 
Indice de Remuneraciones Reales muestra que los suel- 
dos “normalmente suben más que la inflación”. Según su 
análisis, solo hubo una excepción a esta regla, enlos años 
posteriores a los retiros de fondos de pensiones, lo que 
generó una inflación “más allá de lo razonable”. 

Entanto,el ministro de Hacienda, Mario Marcel, advir- 
tió que eliminar la UF sería “un terremoto para el crédito 
hipotecario”. Su explicación se basa en que la unidad 
permite la suscripción de créditos a largo plazo —de 20 
a30 años—alreducirlaincertidumbreinflacionaria. Sin 
el instrumento, asegura, se generarían “tasas variables, 
créditos en dólares o mucho más cortos”, lo que limitaría 
el acceso a la vivienda. 

Los economistas han hecho eco de estas advertencias. 
Juan Ortiz explica quela UF mantiene las tasas hipoteca- 
rias “relativamente bajas” al eliminar la incertidumbre, 
por lo que su eliminación elevaría las tasas de interés y 
reduciríala oferta crediticia. Claudio Agostiniañade que 
sin UF, los proveedores “subiríanincluso más los precios”, 
al preferir errar al alza antes que asumir eventuales pér- 

didas inflacionarias. 
La evidencia internacional respalda estas adverten- 

cias. Víctor Salas advierte que sin un índice como la UF, 
“la incertidumbre del riesgo inflacionario puede hacer 
crecer las tasas nominales”. Ejemplo de ello es que los 
países sin mecanismos de indexación enfrentan mercados 
hipotecarios más restrictivos y costosos. 

El sector privado también ha sido contundente. Luis 
Opazo, dela Asociación de Bancos e Instituciones Finan- 
cieras de Chile (ABIE), plantea que sin UF el financia- 
miento incluiría una “prima por riesgo inflacionario”, lo 
que elevaría las cuotas mensuales. Alfredo Echavarría, 
de la Cámara Chilena de la Construcción, observa una 
aparente contradicción entre aprobar subsidios hipote- 
carios mientras se considera eliminar elinstrumento que 
facilita su funcionamiento. 

La evidencia sugiere quela UF, pesea susimperfeccio- 
nes, cumple una función técnica importante enla protec- 
ción contrala volatilidad inflacionaria. Una aproximación 
más equilibrada considera mantener la UF en contratos 
financieros de largo plazo y regular estrictamente su uso 
en servicios cotidianos donde podrían generarse abusos. 
El Servicio Nacional del Consumidor (Sernac), como sugie- 
re Marcel, podría tener un rol más activo en fiscalizar 
aplicaciones que perjudiquen alos consumidores. 

Este debate refleja la necesidad de incorporar un aná- 
lisis técnico riguroso en la tramitación de este proyecto, 
sin desestimar las preocupaciones ciudadanas. Cuando 
expertos de diferentes corrientes políticas coinciden en 
advertir los riesgos, la prudencia debería llamar a escu- 
char. 
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-Tiene una carrera prometedora... Toda 

su vida se lo ha pasado prometiendo. 

CARTAS A LA DIRECTORA 

UN NUEVO SEMÁFORO, LA 
PROCESIÓN DE AV. PADRE HURTADO 

Señora directora: 
La reciente instalación de un semá- 

foro en la intersección de avenida Padre 
Hurtado con Baquedano ha modifica- 
do significativamente la vida diaria de 
quienes transitan por esta zona. Lo que 
en principio se pensó como una medida 
para mejorarla seguridad peatonal y vehi- 
cular, se ha transformado en una fuente 
inesperada de frustración, especialmente 
para las personas que deben doblar hacia 
Baquedano. Desde la puesta en marcha 
del semáforo de tres tiempos la semana 
pasada, el congestionamiento matutino 
se ha vuelto considerable. 

El principal inconveniente lo viven 
quienes desean girar hacia Baquedano: 
al circular a diario por ese punto, he 
notado que el flujo vehicular se ralentiza 
tanto que el trayecto puede tomar hasta 
20 minutos más que antes. Lo que solía 
ser un cruce ágil y fluido, ahora requiere 
esperar con paciencia ante las sucesivas 
luces rojas y verdes que se suman a toda 
la avenida Padre Hurtado. Como dice mi 
hijo: “Papá, esto es el festival de las luces 
rojas, da verde y el otro semáforo deinme- 
diato rojo”. 

Si bien los semáforos contribuyen a 
la seguridad, es importante señalar que 
una programación inadecuada o inexis- 
tente puede tener impactos negativos en 
la vida de las personas. Esos 20 minutos 
extra pueden significar menos descanso, 
ya que muchas personas deben salir con 
mayor antelación para llegar puntuales a 
sus trabajos o estudios. 

Por ahora, quienes transitan por Padre 
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Hurtado y Baquedano tendrán que armar- 
se de paciencia y ajustar sus horarios. 
Lamentablemente, las rutas alternativas 
no convienen dado que un estero cruza 
la ciudad y hay pocos puentes en la zona. 

Ahora avenida Padre Hurtado es una 
verdadera procesión. 

Cristian Madriaza G. 

EL TIEMPO TAMBIÉN IMPORTA 

Señora directora: 
En su reciente cuenta pública, el direc- 

tor nacional del INE, Ricardo Vicuña, des- 
tacó un interesante dato de la 11 Encuesta 
Nacional sobre Uso del Tiempo: en pro- 
medio, las mujeres dedican dos horas más 
que los hombres al trabajo doméstico y 
de cuidados no remunerado, al día. Esta 
diferencia, persistente en el tiempo, tiene 
múltiples implicancias para el desarrollo 
social y económico del país. 

Más allá del dato, el Sr. Vicuña hace un 
llamado a reflexionar sobre cómo esta des- 
igual distribución del tiempo se vincula 
con la baja tasa de fertilidad en Chile, lo 
que me parece especialmente oportuno. 
La decisión de formar una familia está 
hoy profundamente entrelazada con la 
disponibilidad de apoyos, la equidad en 
las responsabilidades del hogar y las con- 
diciones laborales para compatibilizar la 
vida personal y profesional. 

Visibilizar el uso del tiempo no es solo 
una cuestión estadística. Es una herra- 
mienta para pensar políticas públicas que 
promuevan una mayor corresponsabili- 
dad, fortalezcan los sistemas de cuidado y 
generen condiciones más equitativas para 

  

mujeres y hombres. El desafío está sobre 
la mesa: si queremos un país más justo y 
sostenible, necesitamos avanzar hacia una 
distribución del tiempo que también lo sea. 

Michelle Mieres Brevis 
Universidad Autónoma de Chile 

DOBLE ESTÁNDAR 

Señora directora: 
No esun secreto para nadie quela Com- 

pin ha rechazado las licencias médicas 
extendidas a la denunciante de Manuel 
Monsalve y que, eventualmente, ella ten- 
dría que devolver los pagos, ante lo cual 
surgen dos preguntas: ¿se obligará a resti- 
tuir los pagos a los miles de funcionarios 
públicos cuyas licencias fraudulentas fue- 
ron aprobadas? ¿Qué explicación le puede 
dar la ministra de la Mujer, Antonia Ore- 
llana, a la presunta víctima que tal vez 
deba devolver su sueldo? 

Patricia Vargas Carranza 
Jefa Faro UDD Concepción 

ROBERTO FANTUZZI, VOZ DE LAS 
PYMES FAMILIARES 

Señora directora: 
Hace casi un mes falleció Roberto Fan- 

tuzzi, quien fue un defensor tenaz de las 
pymes. Más allá de ello, sulegado trascien- 
de lo anecdótico, puesto que él encarnó el 
espíritu del Mittelstand, término acuñado 
para las empresas familiares alemanas 

7 Avilés 

ES 

ucham 

3/16 

ENE a Correo de prensa 
ES 

en el maneje 

comprometidas con el empleo local y el 
tejido productivo nacional. Fue la voz 
firme de las empresas de menor tama- 
ño. No transó en sus convicciones. Fue 
cercano a los trabajadores, directo con la 
prensa, activo en redes sociales. Muchas 
veces tuvo desencuentros por su carácter 

y forma de expresarse sin filtros, pero lo 
cierto es que creía profundamente en el 
aporte del sector privado como motor de 
desarrollo. 

Estuvo al frente de una empresa fami- 
liar productora de aluminio por más de 
30 años, una experiencia que marcó su 
visión. A partir de ese origen, se transfor- 
mó en un referente de las manufacturas 
nacionales y unimpulsor clave delainter- 
nacionalización de las pymes chilenas. 
Cuando el país se abría al comercio global 
con incertidumbre, su mensaje fue claro: 
si no se invertía en productividad y enca- 
denamientos locales, las pymes quedarían 
relegadas. 

Me tocó conocer ese espíritu generoso 
y humilde de forma directa. Asus75 años, 
se matriculó y participó como alumno en 
nuestro programa Governing del Centro 
de Gobierno Corporativo UC, dedicado 
a la formación de directorios en empre- 
sas familiares. Lo hizo sin detenerse en 
su dilatada experiencia empresarial, con 
genuina curiosidad, demostrando una 
admirable disposicióna renovarse, apren- 
der y escuchar. Fue otro gesto silencioso de 
su compromiso con este tipo de empresas 
y con el futuro de un Chile 3.0. 

Gonzalo Jiménez Seminario 
Presidente de Proteus y profesor adjunto 

Ingeniería k, MBA PUC 
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